

pour la France, un trait de valeur qui ait immortalisé un de ses soldats.

Les règles de l'hygiène sont rigoureusement observées dans cet hospice d'un genre très relevé : l'art y accomplit tout ce qu'il est possible de faire pour prolonger les jours de ces braves qui ont si dignement servi la patrie, pour leur rendre supportables des souffrances et des infirmités qu'ils doivent moins encore aux années qu'aux hasards sanglants de la guerre et aux privations du champ de bataille. M. le docteur Vincent est médecin en chef de l'Hôtel des Invalides, dont M. le docteur Levesque est chirurgien-major.

Tels sont les principaux établissements destinés dans cette ville au soulagement de l'humanité, et que je m'étais proposé d'examiner. Je n'ai pu, cependant, me décider à quitter Avignon sans visiter les débris du Palais Papal, qui est maintenant converti en caserne, et le Musée ou conservatoire des objets d'art et d'antiquités.

Il n'est point nécessaire d'être voué au culte des arts pour se sentir frappé d'admiration à la vue de ce qui reste de ce premier monument, dont la façade est remarquable par un grandiose et une pureté de lignes que l'on chercherait en vain dans les édifices du 19<sup>e</sup> siècle. Quelques constructions, devenues nécessaires dans l'intérieur de ce palais pour l'approprier à sa destination actuelle, en masquent considérablement les beautés architecturales; et lors de mon passage, des ouvriers étaient occupés à restaurer quelques parties de ce monument, qui étaient près de tomber en ruines.

Quant au Musée, il a été établi depuis peu de temps dans un bel hôtel de la rue Calade : c'est là aussi que se trouve la Bibliothèque publique. Les salles sont vastes et surtout très bien éclairées; il en est une qui renferme, entr'autres morceaux précieux, plusieurs tableaux originaux de Joseph, d'Horace et de Carle Vernet, qui se sont plus à enrichir de leurs chefs-d'œuvre la cité dans laquelle ils ont reçu le jour.

Le 23, je remontai dans le bateau à vapeur qui, en moins de trois heures, vint débarquer à Arles.

Considérée sous le rapport médical, la ville d'Arles offre peu